

NOTICIAS

Con hondo sentimiento se ha enterado la Academia de haber fallecido tres de sus Correspondientes, cuyos trabajos históricos tenían mucho aprecio.

En Plasencia, el Excmo. é Ilmo. Sr. D. Francisco Jarrín, Obispo de aquella ciudad, que pasó á mejor vida en Ibahernando, estando de visita diocesana en 3 de Noviembre último. Hizo su elogio el Sr. Sánchez Moguel, ponderando el interés activo y eficaz que este ilustre Prelado mostró siempre por los estudios históricos, así cuando fué individuo de la



Comisión de Monumentos de Avila como cuando era Canónigo de Salamanca y Catedrático en esta ciudad. Recordó también los grandes méritos del finado en procurar la mejora moral y material de los habitantes de Las Hurdes, y encomió su trato siempre afable y caritativo que en su fisonomía noble, apacible y bondadosa al par que inteligente se revela.

Falleció en Zaragoza el día 5 de Noviembre D. Francisco de Paula Moreno Sánchez, Canónigo-Archivero de las catedrales del Pilar y del Salvador y cooperador infatigable de nuestra Academia en el cargo de Correspondiente, que obtuvo en 24 de Septiembre de 1889. De sus trabajos literarios dan buena muestra varios informes publicados en el BOLETÍN, siendo el último el que figura en el cuaderno de Octubre próximo pasado. En su testamento ha legado á la Academia su hermosa *Colección de escudos heráldicos episcopales*, que forman doce tomos, acompañados de eruditas anotaciones del generoso donante.

Ha fallecido también el individuo Correspondiente en Alhama de Aragón, Sr. D. Juan Federico Muntadas, propietario que fué del Monasterio de Piedra y autor de notables escritos de Historia contemporánea y restaurador de aquel cenobio famoso, en cuyo cartulario y archivo facilitados por él al Sr. D. Víctor Balaguer, se halla el principal tesoro literario que aprovechó nuestro inolvidable compañero de número.

Han sido elegidos en diferentes sesiones por la Academia:

Honorario: en Túnez, el Ilustre P. A. J. Delattre, Miembro de la Academia francesa y singularmente benemérito de la Arqueología é Historia antigua de Cartago.

Correspondientes: Don Rafael Ballester y Castell, en Gerona; D. Eduardo Jusué, en Santander; D. José de la Torre y del Cerro, en Córdoba; don Angel Delgado, en Belalcázar (Córdoba), y el Sr. Moritz Sobernheim, en Berlín.

Arqueología celto-romana.—Sus adelantos en la provincia de La Coruña, modernísimos figuran en el último *Boletín de la Real Academia Gallega*, año VII, núm. 66 (1.º Noviembre 1912).

Un collar (*torques*) céltico de oro, el que hará dos meses halló el aldeano Juan Leira en su finca de Casavella, lugar de Castrelo, en la parroquia de Centroña, ayuntamiento de Pontedeume, es objeto de la primera monografía de dicho *Boletín*, escrita y realizada con una lámina y un grabado por nuestro antiguo Correspondiente y preclaro historiador D. Manuel Murguía.

El artículo segundo, trazado por D. Benigno Cortés García y anotado por D. Andrés Martínez Salazar, exhibe (pág. 142) el ejemplar fotográfico

del ara votiva, que sirve de pila de agua bendita en la ermita de San Roque, perteneciente á la aldea de Torres de Nogueira, feligresía de Seavia, confinante hacia el Suroeste con la parroquia de San Miguel de *Couso*, en el partido judicial de Carballo. El ara es de granito, alta 90 centímetros. En su pilar, que mide 55 centímetros, se lee:

C O S O

⊕ É N A E

CO

C · II VE

NE · POS

EX VOTO

Coso Theinaeco C(ornelia) Evene pos(uit) ex voto.

Dos inscripciones (5.628, 5.960), una en Lugo y otra en Denia, votivas al dios *Coso*, epíteto de Marte, registra Hübner. El Sr. Cortés García hace observar que en la diócesis de Santiago existen tres parroquias denominadas *Couso*, una en la provincia de La Coruña y dos en la de Pontevedra. El sobrenombre $\Theta\sigma\iota\nu\alpha\iota\chi\tilde{\omega}$, formado de $\theta\epsilon\iota\omega\varsigma$ (herir, golpear) es atributo propio del dios de la guerra. El nombre de la dedicante Cornelia Evena (Εὐηνή) ilustran las inscripciones 4.534 de Tarragona y 5.171 de Tavira.

La basílica é inscripciones visigóticas de Espiel.—Desde Belalcázar, en carta del 11 de Noviembre último, ha notificado á la Academia su Correspondiente, D. Angel Delgado, los recientes descubrimientos, verificados dentro del término de la villa de Espiel, en el paraje que dicho señor opina ser el del célebre *monasterio* mozárabe de San Zoil *Armillaense*, distante más de treinta millas al Oeste de Córdoba.

Seis kilómetros al Oriente de Espiel y próximo á la margen izquierda del río Guadalbarbo, está el cortijo de José Sánchez en el cerro del Gesmo, hoy propiedad de D. Juan Ruiz Blanco; el cual, en unión de don Pedro José Redondo Fernández, su convecino de la villa de Pozoblanco, ha emprendido, en aquel su cortijo y arruinado asilo de la soledad del claustro, profundas excavaciones. Las cuales, hasta el presente, han dado por resultado la manifestación de la planta de una basílica, orientada exactamente y distribuída como la famosa de Cabeza del Griego. Como en aquélla, el lado meridional estuvo reservado para sepulturas de perso-

najes de cuenta, lo que acreditan tres epitafios, dos de ellos enteros, fechados respectivamente en las éras 630 y 653 (años 592 y 615), y otro hecho pedazos que se han recogido y en lo posible ajustado para recomponer la inscripción. De una sepultura se ha sacado un jarrito de vidrio verde con asa, y dos pasadores de oro y pedrería encontrados sobre el pecho de un cadáver. Al otro lado, ó en las afueras de la pared meridional de la basílica, varios cimientos de edificación parecen revelar el sitio donde estaba el monasterio visigótico antes que fuese mozárabe; así como en el lado boreal las gradas de descenso y la piscina corresponden á un bautisterio. Añade, finalmente, el Sr. Delgado un dato geográfico de no corto interés: «la calzada romana, que arranca del Castillo de Vacar para el puerto Calatraveño y Pedroche, y el cordel de merinas que va unido á ésta desde el tiempo de los árabes, pasan al Norte de la basílica, por la bajada del cerro».

El miliario romano del año 40 en San Román de Retorta.—Nuestro Correspondiente, D. Marcelo Macías, ha publicado (1) notables aclaraciones sobre el artículo, del que es autor, y que dimos á conocer en el tomo LX del BOLETÍN, páginas 367-369.

Hizo estas aclaraciones D. Victoriano Sánchez Lata, dirigiéndolas al Sr. Macías desde la ciudad de Baza, en 22 de Abril del presente año.

«Dicen así:

«El miliario, que tuve el gusto de remitir en el verano último al señor Obispo de Astorga, y del cual se ocupa usted en el número 82 del *Boletín* de esa Comisión provincial de Monumentos históricos y artísticos, no apareció cerca de Rábade, sino en la parroquia de San Román de Retorta, de la misma provincia de Lugo, en un labradío contiguo al antiguo *camino real* de Lugo á Santiago, itinerario de los peregrinos á esta ciudad en los pasados siglos, camino que, á mi parecer, se confundía desde Lugo á San Román, y poco más adelante, con la vía romana á que usted se refiere.

Supone usted, muy acertadamente, que el monolito fué hallado cerca de Guldriz, porque esta parroquia, si no confina, dista muy poco de la de San Román. El hallazgo se realizó hace más de cuarenta años, y desde entonces la piedra estuvo destinada á sostener la techumbre de un *alboyo* ó tendal, dependencia de una casa comprada recientemente por una persona de mi familia. Me han asegurado que era cuadrada en su base, y que,

(1) *Boletín de la Comisión provincial de Monumentos históricos y artísticos de Orense*, tomo IV, núm. 84 (Mayo-Junio, 1912).

al utilizarla en el *alboyo*, se le dió la forma cilíndrica del resto. Tengo idea también de que se le recortó algo en la parte superior, porque resultaba larga en exceso para el *alboyo*.»

L'archéologie en Espagne et en Portugal. Mai 1910-Mai 1912.— Con este título ha sacado á luz Mr. Pierre Paris, en el tercer fascículo (páginas 405-467) del *Jahrbuch des kaiserlich deutschen archäologischen Instituts* (Berlín, Julio-Septiembre, 1912), su preciosa Monografía que discurre, en primer lugar, sobre los descubrimientos de objetos protohistóricos, poniendo especial atención á los indicados por el *Anuari del Institut Catalá*, Museos portugueses, nuestro BOLETÍN, *Bulletin hispanique*, *L'Anthropologie*, etc., y más en particular á los descubiertos por el Sr. Marqués de Cerralbo, ya solo, ya con sus adjuntos el abate Breuil y D. Juan Cabré, Correspondientes de nuestra Academia. Las estelas sepulcrales antropomórficas de Portugal, el arte y la industria ibéricas, y singularmente las numantinas puestas de manifiesto en grande escala por nuestro compañero D. José Ramón Mélida; los campamentos romanos en torno de la misma ciudad, manifestados por Schulten al mundo sabio; las recientes excavaciones del teatro de Mérida y sus resultados; la triple muralla y las bellezas artísticas de Ampurias, noble colonia de la focense Marsella; los idolillos de bronce {púnicos}, que innumerables ha revelado la provincia de Jaén, y, por fin, las inscripciones griegas y romanas que de continuo van acrecentando el tesoro epigráfico de España; todo ello, no sin echar mano de selectas fotografías, lo expone Mr. Pierre Paris amena y discretamente. «Le sol—dice—prodigieusement riche de l'Espagne et du Portugal est plus exploré, mieux exploré surtout; et si l'activité et la chance de ceux qui fouillent ne se démentent pas, c'est chaque année maintenant, et non plus tous les deux ans que je devrai demander la bienveillante hospitalité de cette Revue.»

En la sesión del 15 de Noviembre, el Sr. Marqués de Laurencín regaló á la Academia un ejemplar de la Memoria escrita por D. Ricardo Velázquez Bosco y titulada *Medina-Azzahara*, proponiendo que por nuestra Corporación se pida al Gobierno que adquiera los terrenos donde estuvo aquella ciudad musulmana; petición que ha sido favorablemente acogida por el Sr. Presidente del Consejo de Ministros.

Han fallecido los Correspondientes D. Mauricio Maria Martínez, en Huesca, y D. Antonio García y Vázquez Queipo, en Santiago de Compostela.

F. F.